

Presentación

Estimados lectores, nos encontramos de nuevo para compartir con ustedes la edición 24 correspondiente al segundo semestre de 2024, de la revista *Humanismo y Cambio Social* del área del conocimiento de Ciencias Sociales y Jurídicas de la UNAN-Managua. Este número tiene la particularidad de darles a conocer los artículos surgidos del “Seminario taller de redacción y publicación de artículos científicos” realizados durante ocho sesiones de trabajo entre abril y junio de este año. Este evento fue coordinado por la Dirección de Investigación e Innovación de la UNAN-Managua. De igual manera, se publican trabajos que nos llegaron por medio de la convocatoria abierta de nuestra revista.

Tomando en cuenta lo arriba expuesto, las temáticas que se presenta en este número de la revista *Humanismo y Cambio Social* son heterogéneas, siempre dentro de nuestras áreas del conocimiento de las ciencias sociales y jurídicas. En la sección Artículos y Ensayos, uno de los temas recurrentes, al igual que en los números anteriores, es el de las experiencias de enseñanza-aprendizaje en sus diversas especialidades y facetas. Es edificante observar el creciente interés de los docentes investigadores de las diferentes áreas del conocimiento de la UNAN-Managua por reflexionar, documentar y compartir experiencias de trabajo sobre este tema, abriendo procesos de investigación mayor sobre la modalidad educativa por competencia implementada a partir de 2021 por la Universidad y la riqueza de posibilidades que ella abre en las aulas, además de retos y desafíos a superar.

Otra temática importante que la sección Artículos y Ensayos trae tiene que ver con aspectos ambientales, normativos y reivindicaciones sociales por la igualdad y respeto a las identidades. Nicaragua, por su posición geográfica es uno de los países de la región centroamericana amenazado por los fenómenos naturales que de manera recurrente azota nuestra región centroamericana, siendo el cambio climático el mayor peligro que enfrenta. En este sentido, el artículo titulado “Análisis de los riesgos que enfrentan los habitantes de la comunidad El Brasil en Tipitapa (segundo semestre 2023 - primer semestre 2024)” nos recuerda la necesidad, como lo ha venido haciendo el gobierno y las instituciones del Estado de Nicaragua, el cultivo de una cultura preventiva y de mitigación de daños producto de fenómenos naturales y también por remanentes de malas prácticas de los habitantes de algunas regiones del país. También se pueden ver en el artículo de los doctores Felipe Gaytán Alcalá y Ángel Alejandro Gutiérrez Portillo titulado “Los umbrales de la fe. Religión, riesgo y memoria frente a las explosiones del drenaje en 1992 en Guadalajara, Jalisco”, otra perspectiva de estudio sobre catástrofes, en este caso causada por errores o negligencias, explicadas a partir de las víctimas y la forma en que recuerdan ese suceso de abril de ese año acaecido en México.

Por otro lado, una de las preocupaciones investigativas presente entre los docentes investigadores es el tema de la jurisprudencia, leyes, códigos y reglamentos vinculados al derecho y las formas en que se están aplicando y sus alcances. En este sentido, la revista

trae un trabajo relacionado con el tema de la conciliación laboral prejudicial, comparando experiencia sobre esta materia, en México y Nicaragua. Sin duda que los marcos normativos y las realidades son distintas, pero es válido el ejercicio investigativo que explore nuevas reflexiones y perspectivas de análisis, tal como el trabajo de los doctores Moisés David López Pérez y Gabriel de Jesús Gorjón Gómez, titulado “La conciliación laboral prejudicial: Una comparación entre México y Nicaragua”, lo hace.

Dentro de la temática jurídica, el trabajo de la doctora Margarita Elena Reyes Pérez y maestra Karla Maritza Rivera Dubón titulado “Medidas cautelares en la pretensión de cuidado y crianza en el derecho procesal de familia (procedimientos para su aplicación)”, se estudian diversas posiciones doctrinarias y el marco jurídico nacional que regula estas prácticas.

Ahora bien, en la línea de las preocupaciones educativas, es pertinente destacar el trabajo de la doctora Ramona Rodríguez Pérez y la maestra Telma López Briceño, “Avances y retos de la educación superior pública y gratuita en Nicaragua (Breve recorrido histórico)” quienes, a partir de la experiencia nicaragüense, relacionada al acceso, gratuidad y carácter público de la educación superior, hacen un sucinto escrutinio por la educación en América Latina. Por su parte la maestra Lucelia Esperanza Picado García en su artículo “Virtualización del componente curricular Sistemas de Información y Búsqueda del Conocimiento, en la carrera Gestión de la Información en la UNAN-Managua en el segundo semestre 2022” comparte experiencias de trabajo sobre la virtualización como auxiliar en los procesos de enseñanza en el aula.

En la misma tónica del anterior trabajo, se inscribe el artículo del maestro Bryan Alexander Jaime Manzanarez, titulado “Integración de Estrategias tecnológicas como apoyo al proceso educativo en la carrera Comunicación para el Desarrollo de la UNAN-Managua”, quien analiza el impacto de las TIC en la educación y las formas de integrarlas a los procesos de enseñanza-aprendizaje. De igual manera el artículo titulado “Realidad laboral de los egresados de comunicación y las competencias que demanda el ámbito laboral” de la maestra Rosa María Maliaños Altamirano, hace referencia a las habilidades y competencias que deben poseer los estudiantes de comunicación para enfrentarse a los retos del ejercicio de la profesión.

Por último, trabajos sobre temáticas variadas y de gran interés, reflexionan sobre las competencias de los servidores públicos, las identidades y la historia que reconstruye la agenda cultural de mediados del siglo XX en Nicaragua. Uno de ellos, es el artículo del maestro Jeffrey Alexander Cano Sobalvarro titulado “Descripción de competencias: aptitudes y personalidad de servidores públicos en institución centralizada”, quien describe las competencias de servidores públicos según sus rasgos de personalidad y aptitudes que poseen. Por su parte la maestra Claudia Fernanda Morales Martínez, titulado “Indígenas, deslenguadas y hablantinas: la disputa identitaria de las mujeres lencas frente al extractivismo en Honduras”, quien reflexiona sobre las luchas identitarias emprendidas

por las mujeres indígenas lencas en la defensa de su territorio. Por último, el doctor Miguel Ayerdis se acerca a la agenda cultural de Nicaragua de la década del 40 del siglo XX, a partir de la información publicada por el periódico Flecha de Managua entre los años de 1943 a 1945.

En la sección Semillero de Investigación, damos a conocer el artículo titulado “Análisis de la conciliación administrativa para resolver las controversias en materia de familia en el municipio de Managua” de los estudiantes del V año de Derecho, Néstor José Santana Valdivia, Danzel David Pérez González, Christopher Alexander Somarriba Téllez quienes guiados por la doctora Margarita Elena Reyes Pérez, hacen una aproximación a las prácticas de la conciliación administrativa en la materia del Derecho de Familia en la capital del país.

En la sección Documentos, se comparte el texto correspondiente al Tratado de Libre Comercio entre la República Popular de China y la República de Nicaragua. Como es sabido por todos, el gobierno de Nicaragua en los últimos cuatro años ha venido fortaleciendo los lazos de hermandad, intercambio y cooperación, basado en el respeto mutuo, con el gobierno de China, cuya finalidad es la lucha contra la pobreza y en pro del desarrollo del país.

Por último, en la sección Comentarios de libros y textos audiovisuales, compartimos el bien documentado trabajo de la maestra Verónica Cervantes Maciel, titulado “La sustancia: análisis de la violencia simbólica y falso capital erótico”, en la que pone en perspectiva el mensaje de esta publicitada película producida y dirigida por la francesa Carolie Fargeat y estrenada en mayo de este año 2024. Es un filme polémico que problematiza sobre una serie de temas de actualidad como es la belleza, la juventud, la vejez, el consumo y la esquizofrenia de la mercantilización de la figura de la mujer dentro de la sociedad capitalista, llegando a tener consecuencias trágicas.

Miguel Ayerdis